



Semblanza curricular

CARLOS MARICHAL SALINAS es doctor en Historia por la Universidad de Harvard. Desde 1989 es docente por El Colegio de México. Fue distinguido en 2019 como profesor-investigador emérito y forma parte del Sistema Nacional de Investigadores del CONAHCYT.

Su labor ha sido sustantiva en el campo de la historia económica, fiscal, financiera y bancaria en México. Es fundador y ha sido presidente de la Asociación Mexicana de Historia Económica. Ha impulsado seminarios, congresos y coloquios. Colaboró en el comité ejecutivo de la Asociación Internacional de Historia Económica. Ha sido profesor visitante de numerosas universidades a nivel nacional e internacional.

También ha fomentado la conservación de los archivos históricos mexicanos. Colaboró en la creación del Archivo Histórico de Banamex y como asesor en la creación del Archivo histórico del Banco de México. Orientó la creación del Archivo Histórico de PEMEX. Ha colaborado en el consejo consultivo del acervo histórico de la Secretaría de Relaciones Exteriores y en el consejo académico del Archivo General de la Nación.

Por sus contribuciones ha sido merecedor de múltiples distinciones y apoyos para el desarrollo de sus investigaciones. En 2023, INEHRM lo distinguió con el premio “José C. Valadés”, en el campo del rescate de fuentes para la historia de México.

Carlos Marichal es autor de una veintena de libros como editor o compilador de historia económica de México y de otros países de América Latina, también sobre historia intelectual, relaciones internacionales, historia colonial e historia empresarial. También ha publicado numerosos artículos y capítulos en revistas y publicaciones de México, Estados Unidos, Inglaterra, España, Francia, Alemania, Argentina, Brasil, Colombia, Chile y Venezuela. Dentro de su amplia producción histórica sobresalen:

En colaboración con Pedro Tedde, *La formación de los bancos centrales en España y América Latina, siglos XIX y XX*, 2 vols., Madrid, Banco de España, 1994.

En colaboración con Mario Cerutti, *Historia de las grandes empresas en México, 1850-1930*, México, Fondo de Cultura Económica, Universidad Autónoma de Nuevo León, 1997.

La Banca regional en México, 1870-1930, México, Fondo de Cultura Económica, El Colegio de México, 2003.

Editor de *Latinoamérica y España, 1800-1850. Un crecimiento económico nada excepcional*, Madrid, Marcial Pons-Instituto Mora, 2009.

En coordinación con Mario Cerutti y María del Carmen Hernández, *Grandes empresas y grupos empresariales en México en el siglo XX*, México, Plaza y Valdés Editores, 2010.

En coordinación con Johanna von Grafenstein, *El secreto del imperio español: los situados coloniales en el siglo XVIII*, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos/Instituto Mora, 2012.

Historia mínima de la deuda externa de Latinoamérica, 1820-2010, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 2014.

Editor junto con Thiago Gambi de *Historia bancaria y monetaria de América Latina (siglos XIX y XX): nuevas perspectivas*, Santander, España, Editorial de la Universidad de Cantabria, 2017.

Con Daniel Fuentes y Andrés Hoyo Aparicio, *Orígenes de la globalización bancaria. Experiencias de España y América Latina*, España, El Colegio de México/Genuine Ediciones, 2017.

Con Steven Topik y Zephyr Frank, *De la Plata a la Cocaína: Cinco Siglos de Historia Económica de América Latina*, El Colegio de México/Fondo de Cultura Económica, 2017.

El nacimiento de la Banca en América Latina: finanzas y política en el siglo XIX, México, El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 2021.